

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 29 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1112

## DEL MINUTO

# ¡PASO A LOS REVOLUCIONARIOS DE IDEAS!

Tanto el jimenismo, como el echandismo, que en realidad forman lo que se llama el enemigo común, riegan por los pueblos la especie incidiada de que el Partido Reformista es revolucionario y que una vez con el triunfo en su poder, llevará al país por los campos de la desolación y el sacrificio.

Y es cuando el enemigo común pone a la frase de revolucionario todos los coloridos de la tragedia con el objeto de asustar ciudadanos y alejarlos de las filas del Partido Reformista.

Pues bien, nosotros sostenemos que el futuro Presidente de la República, sea Volio, Jiménez o Ehandi, deben ser revolucionarios, si es que en realidad pretenden y piensan salvar al país.

Pero ahora véase lo que nosotros entendemos por revolución.

Imponer energicamente la tributación directa para que el rico pague como rico y el pobre pague como pobre, se llama hacer revolución económica.

Legislar para que los baldíos y el subsuelo pasen a ser nacionalizados para que el Estado con estas riquezas naturales haga obras de beneficio colectivo, se llama hacer revolución agraria.

Llevar a nuestras leyes el espíritu moderno que haga contemplar al trabajador, no como cosa, ni como mueble, sino como ciudadano útil a la sociedad y por consiguiente digno de una compensación en los accidentes del trabajo; digno de que el problema de la vivienda en su higiene y en su comodidad se tome en cuenta; y por último, una legislación que abarque en todos sus puntos los problemas siempre latentes entre el capital y el trabajo; todo esto, se llama revolución social.

Conceder a los Municipios autonomía para el manejo de sus fondos y para la administración local de sus asuntos, así como permitir a los extranjeros de reconocidas capacidades y moralidad, para después de dos años de arraigo y residencia en el país, puedan ser Municipales, se llama revolución política.

Sería largo enumerar las otras cláusulas del Programa del Partido Reformista, todas ellas revolucionarias dentro de las corrientes ideológicas que

hoy preocupan la atención de casi todos los hombres en el mundo entero.

Y sin embargo como esos son anhelos que sienten este pueblo digno de mejor suerte, los mismos candidatos enemigos, señores Licenciados Ehandi y Jiménez, han tenido frases encomiásticas para el Programa, pues el primero, dijo públicamente, que era aceptable para cualquier partido. El segundo, Lic. Jiménez, dijo que el Programa del Partido Reformista era un evangelio.

Entonces, ya aceptado tácitamente el Programa del Partido Reformista por estos dos caballeros, candidatos de los otros partidos, ¿dónde están los revolucionarios que tanta alharaca ha producido a la política menuda?

¿Por qué se pretende pues, que solamente el Partido Reformista es el revolucionario?

Pero seamos francos, hay en el fondo de todo esto, un poco de verdad. El único partido capaz de realizar al pie de la letra, la palabra escrita, es el Partido Reformista. Los círculos políticos que rodean a Ehandi y los círculos políticos que rodean a Jiménez, jamás aceptarían ni llevarían a cabo las reformas del Programa que algunos de ellos ahora lo aplauden como un buen texto de literatura o como se aplaude una bella película de la Menicelle. Como texto teórico ¡admirable! —dicen ellos— sin ocultar ni escatimar su aplauso.

Pero volvamos a lo que al principio dijimos.

El futuro gobierno tiene que ser revolucionario para que salve al país. Los pueblos sienten la necesidad de una renovación y un cambio de frente en

la política económica de las finanzas nacionales. Si no lo dicen los enemigos y no lo pregonan, es por dos motivos: por hipocresía o porque están convencidos de su incapacidad y falta de energía para hacerlo.

Ellos comprenden que ese cambio es el que hace falta, pero, ¿cómo hacerlo cuando los amigos que tienen intereses creados se oponen? Eso es todo. Esta es la verdad.

Por último, el Partido Reformista tiene a mucha gloria ser en el país, el único partido revolucionario en ideas.

Peor sería que burlara las aspiraciones del pueblo haciendo un gobierno con la misma marca de los anteriores que no han hecho otra cosa que endeudar cada vez más al país.

Cada gobierno ha sido nada más que el uno la prolongación del otro y el que venga atrás que arree.

Ya el pueblo está harto de tanta cabaza de cartón consagrada.

Esas cabezas le cuestan al país cerca de cien millones de colones en deudas interior y exterior. Los gobiernos de bufete han sido desastrosos para el país. Esto lo sabe muy bien el pueblo.

Costa Rica necesita que su próximo Presidente sea un hombre enérgico de honradez reconocida y rompa de una vez por todas esa telaraña de los compromisos.

Por todo esto, ¡benditos sean los partidos revolucionarios en ideas!

GIL SOL

## UN PROBLEMA INTERESANTE LAS CARCELES -- LOS PRESIDIOS

Para los niños la Escuela que los haga hombres útiles, sanos, buenos; la Escuela que no los irá a reformar porque nada malo hay en ellos.

Si un niño roba, "es lo más natural", porque nadie trae al nacer la idea de la propiedad y si no ha habido quien le enseñe lo que es poseer y lo que es robar, ¿qué se intenta castigar en un niño que roba?

¿Se castiga en un pobrecito una culpa de la organización social?

¡Ah lógica de las leyes!

En cambio la Escuela, que es el cultivo del pobre organismo humano, ¿no hará comprender al niño los deberes que la sociedad impone?

Debe llegar a levantarse, como una ola tremenda, en esta hora en que el alma nacional se agita por obra de la política, un clamor nacional: ¡Escuelas, escuelas, escuelas! Conforme se vayan abriendo luces, la oscuridad va desapareciendo y esto, que es al parecer una verdad de Perogrullo, no ha sido aún comprendida plenamente por los directores de sociedades.

Es la hora de la ciencia; la amputación empírica es una cosa del pasado y no podemos aceptar ya que un problema se resuelva con ocultarlo.

¿Mejorar destruyendo?

Existe en cada niño un posible gran hombre; si su herencia fisiológica no es tan buena como sería de desear, ¿quién lo sabe?

Hombres de Costa Rica, mujeres de esta tierra, maestros, obreros, hagamos una cruzada efectiva en pro de los niños!

Nada de cárceles para esos pobres seres; nada de castigo por faltas imaginarias.

La ignorancia es origen del error; pero no hay en la equivocación del que no sabe, crimen alguno.

Eso se remedia con Escuelas, con Escuelas, con Escuelas!

Si la sociedad es la culpable en virtud de qué ley moral castiga?

Para los hombres la tierra.

Si un hombre delinque, que no es cosa del otro mundo equivocarse "porque el que más proclama su honradez está a veces más cerca del abismo".

Hay en cada uno de nosotros un criminal latente.

Puesta en el pecho la mano, piense cualquiera, si no hay momentos en que siente aletear cerca de su cabeza el vértigo horroroso del error.

Una ofensa, un descuido, una debilidad, un error...

Hay alguno tan fuerte que esté a salvo de ellos?

Entonces la sociedad, como esos hombres que sintiendo dentro de ellos la corrupción se bañan en perfume, se ensaña contra el que yerra para rodearse de santidad?

¿Cuál es el hombre tan puro que pueda lanzar, sin temblarle la mano, la primera piedra, como dijo Jesús?

La sociedad debe defenderse, bueno, pero no vengarse.

Imaginémonos por un momento lo que sería una colonia de hombres, que tuviera un error en su vida, dedicados al trabajo de la tierra o del taller, sometidos a ese proceso interno que se llama meditación, comprendiendo que la sociedad los quiere mejorar y no destruir.

Pensemos en la gran fuerza renovadora del trabajo y en lo que serían esos hombres, después de un tiempo, cuando vueltos al seno de la familia, de la sociedad, pudieran mostrar su frente, su corazón!

Todo hombre necesita una oportunidad para vindicarse. La sociedad debe dársela!

El hombre malo, como la mala hierba en realidad no existen; lo que hay son malos cultivadores.

Es ahora actual esa idea de Victor Hugo y si la sociedad comprendiera la gran verdad que allí se encierra, estaría a punto de curar de sus más grandes males.

Escuela para niños; tierra para hombres.

JUAN J. CARAZO

### Partido Reformista

#### AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros coopartidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionaos con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA  
Tesorero.

### El mal proceder oficial

Muy comentado ha sido el hecho de que la Banda Militar tocara el miércoles una retreta en el Parque Central, cuando a la misma hora se estaban velando los restos, en la Capilla del Sagrado, del recordado sacerdote Monseñor José Zamora.

El señor Ministro de la Guerra, por respeto al venerable fallecido debió suspender esa retreta, decían muchos ciudadanos indignados por tal proceder.

### Boda Aragón-Esquivel

El mes entrante se efectuará en esta capital la boda del estimable señor don Alberto Aragón con la distinguida señorita Clemencia Esquivel de la Guardia. Anticipadamente hacemos votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

# La correccion del criminal

## MEDIOS DE CONSEGUIRLO

III

"Si el fin que la sociedad persigue al castigar el criminal es el de apartar de su seno al elemento dañino y perjudicial para la colectividad, no es natural que trate por cuantos medios estén a su alcance de buscar su corrección mientras descuenta su pena o castigo que se le impusiera? No es lógico suponer que esta debe ser su mayor preocupación ya que el individuo a quien castiga tiene forzosamente que volver a su seno? Y si regresa mucho más dañado de como estaba en un principio, no es ella la que ha de sufrir todas las funestas consecuencias de su injusto proceder?

Porque el mal, como dicen San Gregorio de Nyssa, no es igual al bien, para tiene de estable ni de permanente, se mueve, en estrechos límites y debe volver al bien después de seguido el curso de su desarrollo. La historia del mal puede compararse a la de una enfermedad, que despiadadamente retira de su seno a sus enfermos y los encierra sin volverse a preocupar de ellos ni proporcionarles los medios para su curación, no nos sentiríamos lastimados en nuestros sentimientos? No nos llenaríamos de indignación ante un tratamiento tan cruel?

Por qué, pues, tratar a los llamados malos, como malos sin corrección, y no como enfermos dándoles un tratamiento igual al que a éstos se da? Si, forzosamente, tiene que volver al mal al bien, como no preocuparnos por el logro de esta finalidad?

Si supiéramos de un pueblo que, despiadadamente, retira de su seno a sus enfermos y los encierra sin volverse a preocupar de ellos ni proporcionarles los medios para su curación, no nos sentiríamos lastimados en nuestros sentimientos? No nos llenaríamos de indignación ante un tratamiento tan cruel?

Por qué, pues, lo hacemos con los criminales que no son otra cosa, que enfermos de bien fácil curación? Por qué abandonarlos a su propia suerte cuando bien ligada está a la suerte futura de la sociedad?

Busquemos los medios de hacerlo y salvémoslos mediante la educación, que no es a los criminales a quienes se salva sino a la sociedad misma. Que como primera providencia se organicen debidamente estas cárceles y presidios como centro educativos y correccionales. Que se nombren educadores que colaboren y presten su concurso a esta obra de regeneración, aunque no sean titulados ni sepan una tilde de pedagogía. Pero que se escojan entre los más buenos y más puros. Porque han de servir como ejemplo vivo a los que educen.

Que cada cárcel se convierta en un centro de actividad, donde se trabaje constante y diariamente,

y en la que se oiga por todos lados el alegre ruido y vocerío del taller!

Que las industrias nuevas que el país necesita para su florecimiento y desarrollo, tengan su comienzo en las cárceles para que luego sean apreciados sus resultados por los que deseando establecerlas acaso, no se hayan atrevido ante el ridículo temor del fracaso!

Que en esta capital se establezca la industria de juguetes, que no había de causar perjuicio alguno y si daría base para que se establecieran nuevas, y cuyos resultados ya pudieron apreciarse con los docientos juguetes que estos presos hicieron para Navidad y regalaron a los niños pobres de la ciudad.

Que en Alajuela se instale el telar que en aquella ciudad yace abandonado y con riesgo de perderse, a pesar de que costara sus buenos miles de colones. Y que así mismo se haga en todas las de la República, dando trabajo y alegría a los presos, enseñándoseles lo más que se pueda, con amor y buena voluntad.

Pero que se organicen estos talleres en forma que no desaparezcan ni se los robe nadie! Como sucedió con los de esta cárcel en los tiempos de Tinoco, donde se llevaron hasta los escusados de todas las celdas. Y no fueron los presos, sino los Comandantes!

Y que a la vez que trabajo, se les dé también educación, en sus sentimientos, por medio de buenas lecturas, conferencias, conversaciones y frecuente trato con personas extrañas al establecimiento. Que se les estimule como trabajadores, tratándolos como hombres, dando acceso a todos los que quisieren cooperar a una tan importante obra.

Nada importa lo que en este sentido se haya de gastar. Por mucho que feera, habría de ser más el beneficio que reportaría al país salvando a tantos centenares de sus hijos.

que en los lugares que aún no han sido regados por el sudor fundante del trabajo de los costarricenses, se establezcan las Colonias Agrícolas-Penales, fomentando el desarrollo agrícola del país a la vez que pobándolo. Que tras los presos colonos han de ir sus familias y tras éstas, otras y otras muchas hasta llegar a formar verdaderos pueblos donde ahora existen tupidas montañas.

Que así es como hemos de buscar la salvación del país!

V. M. OBREGON

# Arturo Aguilar Morúa

Hoy fuimos a enterrar al noble amigo para quien se abrió la tumba en plena juventud.

Por el camino, mientras seguíamos tras el carro fúnebre cubierto de flores, sustraídos a la charla profana, pasábamos como si fueran cuentas de un rosario los recuerdos de nuestra amistad con Arturo.

Se inició en una noche de peligro en el correr de nosotros las calles de la ciudad, sin que nos apercibiéramos, guardando cariñosamente nuestras espaldas.

Era entonces casi un niño, y de nosotros sólo conocía nuestras ideas. El acto con que se reveló a nuestra estimación era, pues, un acto de pura lealtad a las comunes aspiraciones.

Nos tocó luego iniciarlo en la lengua periodística y recibimos las primeras de su pluma. Una pluma que habría podido llegar a ser gallarda si no le hubiera regateado el ejercicio.

Cuando le dejamos acostado para siempre en su sepulcro, un gesto de timoteada enfrenó nuestro dolor; no podíamos ya hacer nada por él, en pago de su noble acción de una noche de peligro, en que supo guardar nuestras espaldas.

BILLO

## Buenas noticias políticas de Alajuela

Por carta particular nos hemos enterado de la buena marcha del Partido Reformista en la viril ciudad de Alajuela. Es tanto el entusiasmo que reina, que es los distritos adyacentes los partidos hacen los trabajos por su misma cuenta, sin solicitar para ello el apoyo de la Directiva Central.

Así ocurre en el distrito de San Antonio del Tejal y en los otros distritos. Con elementos entusiastas y abnegados como los que tiene en su seno el Partido Reformista, no hay que pensar en derrotas de ninguna naturaleza.

Alajuela pues, en esta campaña electoral, no desmentirá sus bien cimentadas virtudes y estamos seguros que irá a la vanguardia en las filas del Partido Reformista.

Alajuela ha sido por excelencia la provincia olvidada de los gobiernos, precisamente porque en el país, hasta hoy, había faltado una política doctrinaria que contemplara por igual a todas las porciones del territorio nacional.

Hoy, que el Programa del Partido Reformista es el gran evangelio de los pueblos, gossar de una vez por todas las injusticias de los gobiernos en determinadas localidades.

Por eso los alajuelenses se aprestan a engrosar nuestras filas.

## Llegó el poeta José Santos Chocano

Es un honor para el país el gran poeta José Santos Chocano, verdadera gloria americana. Chocano es, al presente, el más alto poeta de América y España.

El día de hoy Por ser hoy día de San Pedro, enviamos por este medio nuestras sinceras felicitaciones a don Pedro Pérez Zeledón, a don Pedro Albertazzi, a don Pedro Loria, a don Pedro Iglesias, a don Pedro Nila, a don Pedro Quirós y a todas las demás personas que lleven este nombre.

Ing. FRANCISCO DE MENDIOLA, Srío. del Comité.

¿Hasta cuándo? Esa es la pregunta de los damnificados: en el último incendio ocurrido por las intermediaciones del Mercado. ¿Hasta cuándo cancelarán las Compañías Aseguradoras dichas pólizas para de eso dinero destinar el diez por ciento a los damnificados, que por cierto entre ellos hay algunos extremadamente pobres como lo son muchos obreros que trabajaban en los talleres y vivían al día? ¿No hay medio para que las Compañías abrevíen este asunto y lo liquiden?

UNOS PERJUDICADOS Hogares de plácemes

Se encuentra de plácemes el hogar del señor don Cirilo Martín y doña Cristina Valverde de Martín, con la venturosa llegada de una bella chiquitina. A sus regocijados padres les enviamos nuestros más vivos parabienes.

Al hogar de don Manuel Burga y su señora doña María Cristina Céspedes de Burga, se encuentra de plácemes con el feliz nacimiento de una bella chiquitina por lo cual felicitamos a sus dichosos padres.

# AL PAIS

Nosotros hemos entendido que, aun cuando la desastrosa ley electoral vigente calla a ese respecto, en las Juntas Electorales Provinciales de memoria del Privativo del Presidente de la República DEBEN ESTAR REPRESENTADOS TODOS LOS PARTIDOS.

Tal la interpretación equitativa del segundo Presidente Jiménez.

El Partido llamado oficial no lo entiende así. Veamos su teoría, publicada en forma permanente en sus dos diarios también oficiales.

Los miembros de las Juntas Electorales, no son representantes de los candidatos ni de Partidos, sino que el Ejecutivo nombra para ese cargo a cualesquiera personas que reúnan los siguientes requisitos que exige la Ley Electoral:

Para ejercer el cargo de miembro de la Junta Electoral, se requiere estar en ejercicio de la ciudadanía costarricense, ser mayor de veinticinco años, saber leer y escribir, ser vecino del lugar en donde la Junta deba desempeñar sus funciones, y ser de honradez reconocida.

En ninguna parte de la Ley se dice que las Juntas deban representar a tal o cual Candidato o Partido. Los nombramientos pueden recaer en personas de un solo Partido, de todos o de ninguno, con tal que reúnan las condiciones dichas.

Observe el país como se preparan los señores echardistas a librar su batalla, contando con la parcialidad del Presidente Acosta.

Es esta una de las constancias que queremos dejar para el futuro.

## Se suspende la velada de gala

El Comité Central Reformista de Veladas, ha resuelto aplazar la velada que debía celebrarse el sábado 30, (mañana), con motivo del sensible fallecimiento del Lic. don Arturo Aguilar Morúa, por motivos de vecindad y estrecha vinculación amistosa entre el joven fallido y algunos miembros del Comité.

La Velada se dará el sábado próximo 7 de julio, a la hora y sitio acostumbrado.

Ing. FRANCISCO DE MENDIOLA, Srío. del Comité.

# Cigarrillos L'PANTO

Con artistas de cine conocidos en Costa Rica

10 cigarrillos 10 céntimos

SERIE POLITICA

Reformistas, Agricultores, Republicanos

12 cigarrillos 15 cts.

ENTRE CHARLA Y CHARGA

La política entre las hijas de Eva

Como andaba veraneando hacia ya su rato que no visitaba a mis buenos y amables lectores. Digo veraneando por que es la moda consagrada por el uso.

Hay veraneos que duran hasta tres años; me refero a los confinamientos. Aquí, pues, unos veranean por lujo y otros por necesidad.

Con esta disculpa, hoy, sombriamente, saludo a mis lectores y paso a darles un rato de charla.

Comienzo por decirles que encontré esto muy cambiado. Donde estaban los talleres y oficinas de "La Prensa" me halló con un hacinamiento de carbones y cenizas y otivado por un circuito corto de cables que están en uso corriente.

Por su parte Falcó está pegando el grito en el cielo y a cada alarido en do de pecho que hay que oírlo.

Cuando me vio, lo primero que me dijo antes de saludarme fue lo siguiente: "Mira chicot a lo que quedaron reducidos mis esfuerzos de fullitos y hojas sueltas; las llamas no dejan un rizo pizca de huellas sin un trabajo de muchos años".

Después de esta "legendaria" me conmovió y que "me hizo derramar de las fuentes de mis ojos un raudal de cristalinas perlas" como diría el poeta a me suscribí en la lista de contribuyentes voluntarios y ofrecí al amigo una tercilla por semana. Por este gesto altruista, hubo de suprimir el llamado por cuenta propia, es decir, si fume, es a costillas del prójimo.

Pero dejando esto a un lado, como en el pasado flo muevo molino, paso a decir a mis lectores amigos que encontré otra novedad de la cual me voy a ocupar. Me refiero al voto femenino.

Según parece ahora que está la política en candelas se hacen activos trabajos para que las mujeres voten. Si las mujeres votaran, esto sí que sería el dislocó.

Conveniamos en que si sería muy bonito meterse en política.

En mi concepto sería la lupa de la gozadera. Creo que nunca mollera humana ha pensado semejante chivato.

E entonces sí que yo me quedaría abstencionista en espera de guapas muchachas que me fueran a conquistar; me haría el rojita como don Ricardo.

Ya me parece verlas llegar a mi casa o a mi oficina y decirme:

— ¡Díjame, lindo, por qué no me ayuda a montar a don Ricardo? No sabe usted, don Canuto, que después del Teatro Nacional y de la Virgen de los Angeles, lo que sigue en categoría es don Ricardo Jiménez?

— No le haga caso a Clarisa, responda a quien le llama Matilde, a quien llamaremos Matilde, a la papa para el país es don Alberto, el que tiene la mayoría de nosotras por aquello del voto serrado; parece que siempre está jalando.

— ¡Cambie don Ricardo tan sereno es una vida.

— Esta Matilde sí que es tonta y aguaita todas las yucas que le meten— interrumpe la reformista a quien llamaremos Aurora. Don Alberto una vez que lo hayan ustedes encaramado arriba, se hace el gato bravo y no se apea y de nadie se vuelve a acordar; quedan ustedes siempre abajo como de costumbre; como es el sino. Miré, don Canuto, el único hombre que manda la parada es el General Volto. En el Jobo batío el cobre como un valiente y de esa vez los pueb'os lo aclamaron como el salvador de la patria; nosotras, aunque le arda a Clarisa y a Matilde, lo montaremos. ¡Vaya si lo montaremos!

— Esta Aurora es una entrometida; quién ha dicho, ¡quién chillete, para que diga ella, yo machete?

El más corrongo y el más divino es don Alberto.

— Y vos por qué trapias a Aurora?— interrumpe Clarisa.— Ya se te olvidó que, pasas hablando con los hombres para que voten por el gelado de tu don Alberto? Acordate la otra vez que le diste un besajo a tu novio con tal que se volcara porque él era jimenista....

— ¡Qué bárbara! No seas lengua larga!....

— Pues yo repito— dijo Aurora— Que el General Volto lo subimos aunque rabien

los verdes y aunque rabien los azules.

— Pues yo digo— reto Matilde— que con el único go bierno que las mujeres, gaza mos ochenta es con don Alberto.

— No con don Ricardo.

— No con don Alberto.

— Viva Volto— canta Aurora.

— Viva Echandi— responde Matilde.

— Viva Jiménez— agrega Clarisa.

— ¡Abajo el chapulin azul!

— ¡Abajo la argolla verde!

— ¡Abajo los chicheras!

Decir esto las tres y lanzarse una sobre otra tomándose de los monos, todo fue uno.

En ese momento comprendí que había llegado la hora del armisticio y separándose las dije:

— Muchachas, no riñan; la política dejémosla para nosotros, los calpanudas, que somos fuertes y que estamos acostumbrados a las más violentas tempestades. La política en nuestro medio ambiente es de intrigas, calumnias e injurias.

Ustedes hacen en este momento ni más ni menos que una copia fiel de lo que hacemos, los hombres; reñir. Aprovecharon la escuela del sexo masculino.

Ustedes, igual que nosotros, riñen por hombres; no discuten con serenidad ideas.

Para llegar a eso alegaban ustedes el escrutio del voto? Con el voto de ustedes y sin el voto de ustedes, los países siempre se gobernarán lo mejor posible y siempre habrá un anhelo constante de selección. Para que ustedes van a perder la paz y tranquilidad en luchas que degeneran en pasiones personales? No saben que la honradez de ustedes las mujeres es como el cristal que se empaña con sólo el aliento y que la política es la peor coraza para defender esa honradez? ¡Cuántas calumnias caerían sobre muchas solistas reputaciones femeninas en cada campaña electoral!

Mejor papel hacen ustedes en sus casas estudiando, zurdiento o rezando si les dá la gana, que votando y metiéndose en política.

Por Dios, no, aleguen la candorosidad del voto femenino; cuando las más de las veces es burlado el masculino.

Y ya ven que para nosotros los hombres sería lindo eso de que ustedes las hijas de Eva, nos llegaran a conquistar.

Yo que soy el de menos no resistiría las conquistas de las bellas propagandistas y me estaría volcando cada rato.

MUERE don Arturo Aguilar Morúa

Ayer noche, en la clínica de los doctores Viquey y Pacheco, murió el muy apreciable caballero el Licenciado don Arturo Aguilar Morúa, miembro distinguido de nuestra sociedad y elemento de la más gallarda juventud intelectual del país.

Se encuentra, pues, hondamente impresionada la sociedad josefina, con el desaparecimiento de este apreciable caballero.

El entierro se efectuó esta mañana a las once, saliendo el cortejo fúnebre, de la Iglesia del Carmen con grande y muy selecto acompañamiento.

Por este medio damos nuestro más sentido pésame a su affligido padre el Licenciado don Francisco Aguilar Barquero y a su inconsolable señora esposa hoy sumida en profundo dolor, a don Mariano R. Montealegre y doña Sara Aguilar de Montealegre, a don Jorge Rafael, y don José Luis Aguilar Morúa y a la demás familia doliente que hoy llora la desaparición del querido y recordado Arturo.

Esquivando estocadas Los imparciales de "La Tribuna" quedan en evidencia

San José, Junio 29 de 1933

Señor don José María Teledón

Dir. Gral. del Comité Ejecutivo,

S. M.

Muy distinguido amigo:

Anoche en el Teatro Nacional me encontré con nuestro amigo Zayas Bazán, quien me llamó para manifestarme que en el seno de algunos compañeros había causado un malestar profundo una nota que apareció en "La Tribuna" de anteayer, la que se dice es inspirada por mi hermano y por mí. Desde que entré a figurar en las filas Reformistas, fue con el convencimiento de que nuestro Jefe en esa ocasión y nuestro candidato hoy, está y estaba en condiciones de poder ser Presidente de la República, pues de otro modo mal podría ser yo su partidario más sincero.

Con respecto a mi hermano, creo que tuvo una pequeña conversación con un amigo periodista y de ahí supongo que tomaron esa nota, pero sin autorización de él.

Saludándolo atentamente, soy su afmo. S. S.

M. MENENDES

NOTA DE LA REDACCIÓN.—Queda, pues, destruida la consejo. La estocada mortal que nos lanzará el enemigo, no pudo llegar a nuestro corazón.

Se quiso falsear la fe del País en la virtualidad legal de la candidatura del Partido Reformista, haciendo aparecer vacillante nuestra fe; pero la patraña fue prontamente descubierta y debelada.

Sentimos, pues, no poder retornar a don Alberto Echandi la frase de justicia que él tuvo para nuestra labor periodística, cuando nos congrató por llevar esta campaña por la altura sin rozar el suelo.

**PERMANENTE**

DR. CONSTANTINO HERRERA

El General don Jorge Volto ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el Partido REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

**Notas de administración**

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses por motivo del incendio ocurrido el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que se sirven aporten, a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Respecto a suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De esta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

Busque el próximo número de LA PRENSA

**LA ESPAÑA**

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

**Martinez & Co.**

**La boda Quijano-Guardia**

Han circulado ya las participaciones para el matrimonio del señor don José M. Quijano con la señorita Dolita Guardia, que ha de celebrarse el 4 del entrante mes.

Para los que conocemos la belleza y las excelentes cualidades que adornan a la señorita Guardia, hija de nuestro particular amigo don Chito Guardia; y para los que sabemos de los empeños nobles y de la caballerosidad del joven Quijano, es sumamente grata la noticia del cercano enlace; y nos permitimos anticiparnos a desear a la simpática pareja toda clase de felicidades en la nueva vida que han soñado.

Ambos son muy jóvenes; y ya se sabe que el amor es patrimonio de los corazones jóvenes y de las almas selectas. Para ellos, pues, nuestro efusivo saludo.

Vendo en Turrialba

Pulpería bien surtida con poco capital, buen punto

En la oficina de este Diario informan.

**Cosechas de Civismo**

Puntarenas, 28 de junio de 1933.

Señor don Carlos Marín O. y Máximo Bermúdez San José.

¡Siamo un rito entusiasmo por la iniciativa de fides y lamento, demeritas que no haya sido acogida la idea de facilitarles los medios de traer los restos de García Flamenco.

Yo que no puedo mucho pero que sí siento admiración por las buenas iniciativas y respeto profundizado por la memoria de los muertos venerables, les ofrezco una gratísima solina pagada de mi personal esfuerzo, para que lleven a cabo su obra.

Traigan esos restos y tendremos flores en los cementerios.

Af. servidor de Uds. J. P. ARANGO Y C.

Ya ve el País cómo no es inconcisa la obra del "civismo" y cómo el pueblo sano de Costa Rica no olvida a sus soldados Beneméritos. Cómo, también, por donde, quiera surge el ansia de acabar con las indecencias oficiales.

Se vende pulpería, pero no podéis vender, con gusto, a T. CHACÓN

Amp. BORRASE Hnos



**GEM**

que tiene cuerda para 8 días.

La persona que advierte el día, la hora y el minuto que se pare, recibirá una magnífica NAVAJA GEM, de seguridad como obsequio.

Pase a registrar su nombre en esta semana.

**J. P. Arango y Co**

### El Comité Reformista de Veladas

Haciendo honor al esfuerzo y al entusiasmo desplegados por el compañero don Manuel Santigosa, acordó anoche nombrarlo su Vicepresidente. El puesto de cuarto vocal que él ocupaba, ha sido dado al señor Claudio Gallardo V.

Para tan justiciero acuerdo solo tenemos frases de caluroso aplauso.

### Fallecimiento

Ayer noche murió en la ciudad de Desamparados el apreciable señor don Nicolás Gamboa García, de cuarenta años de edad. El señor Gamboa García fué una persona muy querida y estimada. Por este medio damos nuestro más sentido pésame a doña Manuela Monge v. de Gamboa, a don Juan de Dios Monge y demás familia doliente.

### De Limón Partido Reformista

Se hace saber a los reformistas de la ciudad de Limón que todos los lunes a las ocho de la noche habrá reunión pública con asistencia de oradores de San José.

Por el comité Ejecutivo.  
AQUILEO MORA R. Secretario

### Fiesta en Moravia

El domingo próximo a las 10 horas, organizada por La Unión Deportiva de Moravia, se efectuará una fiesta a la cual asistirán caballeros y señoritas de esta capital.

Dará principio con una interesante partida de balompié entre los teams "Moravia" y "Guadalupe" y a continuación el equipo victorioso será obsequiado con un baile que por los preparativos que se hacen promete estar muy bonito.

El Comité lo integran los señores Primitivo Solís, Juan Murillo y don Francisco Gutiérrez S.

### Nuevo heredero

Al hogar del caballero don Francisco Solórzano y su apreciable señora esposa doña Carmen Castillo de Solórzano ha llegado una preciosa chiquitina, por lo cual felicitamos a sus buenos padres.

### Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

### FABRICA NACIONAL DE MOSAICOS

Por acuerdo unánime de la Asamblea verificada el jueves 13, se acordó:  
1.—Dar 15 días de término para que todos los tenedores de acciones pequeñas y recibos, completen su acción de (C 50 00) cincuenta colones.  
2.—Que quien no lo haga perderá todos sus derechos en la fábrica.  
3.—Que todos los accionistas deben pasar de 4 a 5 p. m. a la oficina del Presidente don Ernesto Ortiz, a rivaldar todos sus derechos.

### La Directiva

San José, junio 20 de 1933.

Para ese malestar pereza y sueño, tome **DIGESTOIDES** después de comida.

Pídale en todas las boticas

### LA LUZ

Tienda de Tobias A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es *Sucursal de LA LUZ* y dentro de pocos meses quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.  
Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Moreudito.  
Más de cien mil colones en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

Harina de Lentejas Cevada en polvo  
Avena molida Lenguas de carnero  
Azul Monitor Tapioca Arrowroot  
y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

### La India

EDUARDO L. FERNANDEZ  
TELEFONO 378 APARTADO 1064

### CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

### La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)

### POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colones y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

### De Monte Redondo de Aserri

Conforme se anunció por medio de elegantes programas, verificose el 24 del que cursa, a beneficio del Patronato Escolar, un gran turno feria, en el amplio local de la escuela.

La casa de escuela estaba arreglada con sencillez, pero con gusto verdaderamente artístico.

En el centro, tres mesas bien provistas de dádivas atraían la admiración de los concurrentes, y gracias a la actividad dirigente de las señoras doña Anita Gellert, de Solís y doña Carlota Gellert, verificábanse las rifas con el mayor orden y presteza.

A la derecha, una exquisita refresquería, bien provista de refrescos, dulces y tostes, etc. etc.

A la izquierda, los juegos corrientes en casos semejantes. Al mismo lado los competentes discípulos de Entenpe don Ignacio Barahona y don José Hang, hacían las delicias del público entusiasmado.

Y en la parte posterior del edificio, instalose cómodamente la cocina, atendida por las activas señoras Sofia Gamboa y Rosa Navarro.

Y lo que más realce dió a

dicha fiesta fué la exquisita amable y gentileza de doña Claudita v. de Cooper, que no se dió punto de reposo recibiendo con fina galantería a los concurrentes más distinguidos y todos en general, recibiendo dádivas, distribuyendo premios, y en fin, preocupándose siempre por la comodidad de los concurrentes.

Merece tambien escribirse con caracteres de oro el nombre de las bellas y amables rifadoras que realizaron un trabajo que merece las frases mas encomiásticas.

Fueron rifadoras las gentiles y distinguidas señoritas: Zoraida Gamboa, Dévora Castro, Monchita Aguilar, María J. Calbaca y otras compañeritas.

Tambien contribuyeron mucho al éxito feliz del turno el Personal Docente de Acos: ta, los señores Jorge y Roberto Zeledón, Basilio Castro, Ramón Solís, Félix Mena y otros señores.

Celebróse con el mismo fin una carrera de cintas que dió buenos resultados.

Así pues terminó el turno a las 18 horas en medio del mayor orden.

CORRESPONSAL

### United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston en su viaje de Boston a Limón escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyfes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub agentes en San José señores Sasso & Pirie Sues.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

### DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de París  
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades

TELEFONO N. 143. SAN JOSÉ, COSTA RICA

### LOS GNOMOS DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO  
LA PREFERIDA DEL PUBLICO  
— AVENIDA CENTRAL

### TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE gran de y pequeños; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

### CIGARRILLOS

LIBERTY  
15 CENTIMOS

### "Gets-It" Cura Callos



Los callos se desprenden

tan facilmente como se desprende la cicara del plátano, cuando Ud. los toca con 3 o 8 gotas de "Gets-It". El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No sus peligrosas cortaduras. Instantaneo alivio del dolor. Cúesna una botecita—condesques. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, Ill., U. S. A.



y nada más

### AL ALMACEN

LLEGO

AFRECHO DE TRIGO Y HIERRO PARA TECHOS DE 6 Y 8 PIES

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198

APARTADO 614



### SAPOLIO

Se emplea en la cocina para un sinnúmero de cosas. Limpia cuchillería, calderas, latas, porcelana, lozas, linoleum, refrigeradores, revestimientos, mármol, estantes y pisos. Exíjase que aparezca en cada paquete el nombre de SAPOLIO.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.  
Los Únicos Manufactureros  
Nueva York, E. U. A.

Devuelve a las ollas y cazuelas el resplandor de las nuevas.